

Haveluy avec vous

Bulletin municipal n°26 - novembre 2024



Un marathon pour
conter notre histoire

Sommaire

- 3** Trois questions à Jean-Paul Ryckelynck
- 4** Kit de rentrée scolaire : Acte II
Retour sur la semaine du goût
- 5-7** Haveluy a son parcours patrimonial
- 8** Un marathon pour conter l'histoire d'Haveluy
- 9** Aux aînés le cœur en fête
Une marche pour Octobre Rose
- 10** Infos travaux
- 11** De nouveaux ateliers numériques
Etat-civil

Agenda

- 11 novembre** : Commémoration de l'armistice de 1918
- 14 novembre** : Accueil des nouveaux nés et des nouveaux arrivants - Mairie
- 20 novembre** : Repas seniors
Restaurant scolaire
- 4 décembre** : Atelier numérique
« Robots de Noël » - Mairie
- 7 & 8 décembre** : Marché de Noël
Salle des fêtes
- 12 décembre** : Atelier de médiation numérique - Mairie



LA RÉGION
SOUTIEN
CEUX
QUI TRAVAILLENT

Aide à la garde d'enfant(s)

La Région vous aide et vous verse
jusqu'à 30 € par mois.

Demande à réaliser entre le
1er septembre 2024 et le 31 juillet 2025 inclus
Rendez-vous sur guide-aides.hautsdefrance.fr

**POURQUOI
PAS VOUS ?**

0 800 026 080

Service & appel
gratuits

www.hautsdefrance.fr

RENDEZ-VOUS DANS L'ANTENNE DE
LA RÉGION PRÈS DE CHEZ VOUS



Région
Hauts-de-France

Mentions légales

Directeur de la publication : Jean-Paul Ryckelynck,
Maire - Claudine Pertoldi, Adjointe à la communication
/ **Rédaction - Conception** : Mathias Sabos / **Réalisation** :
Laurent Lozingot / **Impression** : Ateliers de l'Ostrevent.
Dépôt légal dès parution. Imprimé en 1400 exemplaires.



Les Ateliers
de l'Ostrevent



GARDIEN
DE L'ÉQUILIBRE
FORESTIER





3

Questions à Jean-Paul Ryckelynck

Votre Maire

L'événement de cette rentrée fut l'inauguration du parcours patrimonial de la commune.

Pourquoi ce projet vous tenait-il à cœur ?

J'avais lancé l'idée en 2018. C'était lors d'une assemblée générale d'Haveluy et son histoire. A ce moment là, je n'imaginai pas la quantité de travail que supposait un tel projet... Claudine Pertoldi, ma Première Adjointe, l'a pris en charge dans le cadre de sa délégation à la culture en 2020. Il aura fallu 4 ans pour arriver à l'inauguration de ces 13 panneaux. Pour moi, la plus grande richesse de ce parcours patrimonial est la méthode avec laquelle il a été réalisé. Nous ne sommes pas passés par une agence de communication culturelle qui pouvait nous livrer un projet clé en main. Au contraire, nous avons pris le temps des recherches, de l'écriture et de la conception en interne, avec l'énorme travail d'une quinzaine d'habitants bénévoles. Ce parcours patrimonial est beau parce qu'il a été fait avec engagement et passion.

La CA de la Porte du Hainaut déploie sa nouvelle stratégie pour l'inclusion numérique. Quelles actions seront menées à Haveluy ?

En 2025, 100% des démarches administratives seront dématérialisées alors qu'une personne sur six est encore aujourd'hui en situation d'illectronisme, c'est-à-dire totalement exclue du numérique. Notre objectif avec la CAPH est d'accompagner ces personnes via des ateliers gratuits pour ne laisser personne sur le côté. Entre 2024 et 2027, 450 ateliers seront organisés sur le territoire. Haveluy fait partie des 33 villes volontaires pour accueillir des ateliers de médiation numérique (tout public) et d'art numérique (jeune public). Les ateliers à Haveluy seront ouverts à tous les habitants de la CAPH et inversement dans les autres communes.

Le projet de budget 2025 du gouvernement de Michel Barnier est discuté à l'Assemblée Nationale et au Sénat. Quelles sont vos impressions ?

En tant que Maire, je suis inquiet des orientations du gouvernement Barnier pour le budget 2025. Il souhaite faire des économies sur les retraités en décalant de plusieurs mois la revalorisation des pensions. Sur notre territoire, une grande partie des retraités vit à l'euro près, ce décalage va donc fortement les pénaliser. De même, je n'accepte pas qu'on puisse faire porter la responsabilité de la dette française sur les épaules des collectivités. Ces dernières représentent 9% de l'endettement public alors que l'Etat en représente plus de 89% ! Amputer les collectivités de 10 milliards d'euros comme cela est prévu, alors que nous votons nos budgets à l'équilibre, c'est réduire la quantité et la qualité de certains services publics locaux, c'est réduire les investissements locaux, c'est moins de solidarité dans les communes, c'est tout bonnement injuste !

Kit de rentrée scolaire : Acte II

Initiée à l'occasion de la rentrée précédente, la deuxième distribution des kits de rentrée scolaire pour l'année 2024 – 2025 s'est déroulée le samedi 31 août à l'école du Centre. Au cours de cette journée, 280 Haveluynois du CP au CM2 sont venus retirer leur kit de rentrée auprès des élus du Conseil Municipal.



« Au total, plus de 300 kits ont été distribués lors de cette opération qui vise à soutenir le pouvoir d'achat de chaque famille et à donner à tous les élèves un même niveau d'équipement à la rentrée » Laurence Dhaussy, Adjointe en charge de la jeunesse et des affaires scolaires.



Retour sur la semaine du goût



« De la terre à l'assiette », tel était le thème de la semaine du goût organisée du 14 au 18 octobre dans les écoles. Au programme, il y avait d'abord le spectacle « Dame Vitamine » auquel tous les enfants de la maternelle au CE1 ont pu assister. Pour les plus grands, du CE2 au CM2, l'association Les Sens du Goût a proposé plusieurs ateliers-jeux sur les fruits, les légumes et les 5 sens comme « Le loto des odeurs » ou encore « Réveille tes papilles ! ». Laura Planque, diététicienne de chez API Restauration a donné quelques conseils sur l'équilibre alimentaire autour d'un atelier crêpes. Enfin, les parents d'élèves ont aussi mis la main à la pâte en cuisinant des gâteaux pour les enfants : des gâteaux oui, mais avec des légumes cachés !



Haveluy a son parcours patrimonial

Dimanche 15 septembre 2024, notre patrimoine était à l'honneur puisque cette journée était consacrée à l'inauguration du parcours patrimonial d'Haveluy !

A 10h45, c'est entourés d'une quarantaine de personnes que Jean-Paul Ryckelynck, Maire d'Haveluy, et Claudine Pertoldi, Première Adjointe en charge de la culture et de la communication, ont donné le top départ de cette journée en dévoilant symboliquement le panneau intitulé « La Mairie et la Poste » situé sur la Place Auguste Lainelle.



Après quelques explications de Claudine Pertoldi sur la conception graphique du panneau, l'inauguration s'est poursuivie en Mairie, dans la salle du Conseil Municipal où une exposition des représentations des 13 panneaux installés dans les rues d'Haveluy accueillait le public. Après les discours et autour d'un vin d'honneur offert par la Municipalité, chacun a pu prendre le temps de lire et de (re)découvrir des informations sur les éléments phares du patrimoine haveluinois.



Le parcours patrimonial d'Haveluy

Articulé autour de 13 panneaux implantés à des points stratégiques de la commune, le parcours patrimonial a pour objectif d'inscrire dans le paysage et de partager l'histoire d'Haveluy avec ses habitants et visiteurs.



- 1 - Le Presbytère et l'Espace Pierchon
- 2 - L'Église
- 3 - La Gare
- 4 - Le Calvaire et le Pilori
- 5 - Les Censes

- 6 - La Mosquée
- 7 - Le Cavalier et les Terrils
- 8 - La cité du Bas Riez
- 9 - Les Massarderies et l'Étang
- 10 - La cité des Grands-Champs

- 11 - Le coron de Denain
- 12 - Le coron de la Fosse
- 13 - La Mairie et la Poste

Le projet de parcours patrimonial est porté conjointement par la commune et l'association Haveluy et son histoire depuis 2020. Au cours des deux premières années, l'association a réalisé un important travail de documentation, de recueil d'archives et de photos anciennes ainsi que de rédaction des textes. La commune est ensuite venue apporter son concours en intégrant de nouveaux partenaires au projet que sont la Mission Bassin Minier et l'Office de Tourisme de La Porte du Hainaut. Le service communication a réalisé l'ensemble des panneaux à travers la création et la mise en œuvre d'une charte graphique spéciale. C'est également la commune qui a financé la fabrication et l'installation du mobilier urbain.

LE CAVALIER ET LES TERRILS



Dès l'ouverture de la fosse d'Haveluy en 1866 M. Dumont, son sous-directeur, juge qu'il est nécessaire d'établir une petite ligne de chemin de fer du fond. Elle permet, dans un premier temps, d'acheminer les matériaux indispensables pour la forage des puits.
Cette petite voie ferrée, qui prend plus tard le nom de « cavalier minier », est reliée à celle de Denain, elle-même reliée à celle d'Anzin. Longue de deux kilomètres à son origine, elle est prolongée en 1900 pour atteindre la fosse d'Arenberg qui vient d'ouvrir.
Ensuite, elle rend encore de grands services pour acheminer le matériel indispensable au fonctionnement de la fosse, mais aussi le charbon issu de l'extraction ainsi que les mineurs qui se rendent sur leur lieu de travail. En parallèle de cette voie, un sentier gravillonné a été aménagé pour permettre aux randonneurs et cyclotouristes de profiter d'un cadre de nature exceptionnel.

Le cavalier minier longe un petit ruisseau que l'on appelle « le courant des fontaines d'Haveluy ». Il prend sa source à l'endroit où se trouve l'actuel étang municipal d'Haveluy.
C'est en partie grâce à ce petit ruisseau que l'emplacement de la fosse a été choisi, il permettait en effet de pouvoir évacuer les eaux d'infiltration de la mine que l'on appelle exhausta.
Témoins de ce passé minier, deux terrils bordent ce cavalier : le 157, surnommé « terril chaoue » ou « terril à pointe », et le 158 surnommé « terril rouge » ou « terril à arbres ». Ils sont tous deux classés à l'inventaire départemental des monuments naturels, inclus dans le périmètre Bassin minier Patrimoine mondial de l'UNESCO depuis 2012, et dans le site classé loi 1930 Chaîne des terrils depuis 2016.



Découvrez
le patrimoine
d'Haveluy



Haveluy
association



« Parce que nous aimons notre commune,
nous avons voulu mettre en lumière son
histoire à travers un parcours patrimonial.
C'est un outil d'éducation populaire
mais également un témoignage du passé
qui permet de mieux comprendre le
développement d'Haveluy au fil des ans »
Claudine Pertoldi, Première adjointe

LES MASSARDERIES ET L'ÉTANG MUNICIPAL



Sur le cadastre de 1806 établi sous le Consulat, une parcelle de terre labourable nommée « les Massarderies » apparaît au sud-est du territoire de la commune d'Haveluy.

La Massarderie est, dans le Nord de la France et dans la partie belge du Hainaut, l'ancien nom qui désignait au Moyen Âge la perception des impôts. Le registre des comptes de la commune était tenu par un trésorier municipal appelé « massart ».

Après le Coron de la Fosse et la cité du Bas Riez, pour loger encore quelques familles d'ouvriers mineurs, la Compagnie des Mines d'Anzin entreprend de bâtir un petit hameau sur ce lopin de terre situé à l'écart du village. Il se compose de 18 logements en 1874, puis de 14 autres en 1877.

Les habitations sont réparties en deux coron et sont toutes équipées d'une latrine. L'aménagement du hameau comprend également deux puits avec pompes ainsi que deux fournils.

Au fil du temps, de nombreuses nationalités s'y sont côtoyées : Belges, Polonais, Italiens, puis en 1963, après la guerre d'Algérie, des familles de Harkis. A partir des années 1970, les logements furent octroyés à des jeunes couples.

Au lieu-dit les « fontaines d'Haveluy », trois sources étaient autrefois réputées pour leur pureté. Une légende dit qu'à l'époque gallo-romaine, les Romains venaient y faire des cures pour guérir les maladies des yeux. Ces sources jaillissent dans une prairie pour donner naissance à un petit ruisseau : « le courant des fontaines d'Haveluy ».

En 1970, la municipalité achète ce terrain pour y creuser un étang et aménager les pourtours en espace vert. En 1984, les travaux sont terminés. Le 14 juillet 2014, l'étang des Fontaines est officiellement rebaptisé « Étang municipal Joseph Succi » en hommage au Maire à l'origine de ce projet.



Découvrez
le patrimoine
d'Haveluy



Haveluy
association



Bon à savoir

Chaque panneau est équipé d'un QR Code qui renvoie à une page du site internet de la commune dédiée aux parcours patrimoniaux. En plus d'y retrouver le plan du parcours dans son intégralité, la commune et Haveluy et son histoire y ajouteront des informations et contenus supplémentaires (photos, textes, vidéos...) dans les mois à venir.

Un marathon pour conter l'histoire d'Haveluy

Pour que les connaissances autour du patrimoine haveluynois soient accessibles et partagées par le plus grand nombre, l'inauguration du parcours patrimonial s'est prolongée dans l'après-midi à travers une ballade-spectacle dans les rues d'Haveluy. Année olympique oblige, le collectif d'artistes Métalu A Chahuter a proposé de tisser un lien entre sport et patrimoine : Le marathon de l'histoire d'Haveluy est né !



À 16h00, plus de 180 marathoniens ont pris le départ du stade Henri Blot pour rejoindre, 1,8 km plus loin, l'étang municipal Joseph Succi. Pendant près de 2 heures le coach-guide Denis Menigault a mené l'allure au rythme de ses explications et anecdotes sur le patrimoine d'Haveluy. Les artistes de Métalu A Chahuter et des habitants sont quant à eux venus donner vie, joie et ferveur à cette balade en interprétant scénettes, danses et chants à plusieurs étapes du parcours. Bravo à toutes et à tous pour ce marathon spectaculaire !



Aux aînés le cœur en fête



Lorsque la fraîcheur de l'automne arrive il convient de réchauffer les cœurs, c'est à ce moment que le traditionnel banquet des aînés entre en scène ! Cette année encore , plus de 280 Haveluynois étaient rassemblés à la salle des fêtes le dimanche 13 octobre pour déguster un savoureux repas et se laisser aller à quelques danses !



Pour celles et ceux qui ne pouvaient pas assister au banquet, la Municipalité a renouvelé pour la troisième année consécutive, le samedi 26 octobre, la distribution de 55 plateaux-repas à domicile. « *Apportés directement par les élus, ces plateaux permettent d'avoir un petit temps d'échanges et d'apporter un peu de festivité dans l'assiette de nos aînés* » Mariette Mayeux, Adjointe en charge des séniors.

Une marche pour Octobre Rose

Chaque année la commune se mobilise pour Octobre Rose, l'opération visant à sensibiliser et à collecter des fonds en faveur de la recherche contre le cancer du sein. Une marche rose fut donc organisée le dimanche 27 octobre dans Haveluy, cette dernière passant notamment par le coron de Denain, la cité des Grands-Champs et le long coron. Cette marche caritative et familiale a permis de réunir 160 marcheurs, âgés de 2 à 85 ans, et collecter 320 € de dons. Merci à tous les généreux donateurs. Les dons seront reversés à la Ligue contre le cancer (170 €) ainsi qu'à l'association Hel'Aime (150 €) située à Roeux.



Infos travaux

Des nouvelles menuiseries à l'école des Grands-Champs et à la salle annexe

La commune a profité des vacances estivales pour faire remplacer les dernières menuiseries qui subsistaient en simple vitrage à l'école maternelle des Grands-Champs. La façade du bâtiment est maintenant équipée de nouvelles menuiseries en aluminium avec double vitrage. Le montant de l'investissement s'élève à 23 270 €.



Après l'école des Grands-Champs, les travaux se sont poursuivis à la salle annexe de la salle des fêtes. Les anciennes menuiseries qui ne jouaient plus leur rôle isolant ont toutes été remplacées par du double vitrage neuf. Montant de l'investissement : 31 082 €.



Installation d'une antenne-relais 4G - 5G

Au cours du mois de juillet, les opérateurs Free Mobile et Orange ont procédé à l'installation d'une antenne-relais 4G-5G au sein du complexe sportif Henri Blot. Cet équipement est conforme au Plan Local d'Urbanisme intercommunal ainsi qu'au règlement du Parc Naturel Régional Scarpe-Escaut. Les services de l'opérateur Free Mobile devraient être opérationnels le 15 novembre 2024. Ceux de l'opérateur Orange le seront les jours suivants.



De nouveaux ateliers numériques

En partenariat avec la CA de la Porte du Hainaut, la commune accueille deux nouveaux ateliers numériques en décembre.

« Nous avons pensé la nouvelle Mairie comme un lieu d'accompagnement et de formation du citoyen de demain. La salle du Conseil Municipal, entièrement modulable et connectée, est parfaite pour accueillir les ateliers numériques collectifs. Former les personnes aux usages numériques est une mission de service public »
Emmanuelle CLOSSE,
Conseillère municipale déléguée

La Porte du Hainaut
Communauté d'Agglomération

LES PARCOURS DÉCLIC

ART NUMÉRIQUE
ROBOTS DE NOËL

MERCREDI 4 DÉCEMBRE
14h à 16h en Mairie, places limitées

GRATUIT / ENFANTS - ADOS

INSCRIPTION
mairie@haveluy.fr
03.27.44.20.99

Haveluy
marville

La Porte du Hainaut
Communauté d'Agglomération

LES PARCOURS DÉCLIC

AIDE AUX DÉMARCHES
ADMINISTRATIVES

JEUDI 12 DÉCEMBRE
10h à 12h en Mairie, places limitées

GRATUIT / GRAND PUBLIC

INSCRIPTION
mairie@haveluy.fr
03.27.44.20.99

Haveluy
marville

État civil : du 9 février au 26 octobre 2024

Bienvenue aux nouveaux nés :

PRÉVOST Elio, Olivier né le 9 février 2024 à Denain

MAGNIEZ Ezio, Gary né le 1er mai 2024
BOUGAMONT Nino, Valère, Nêlhyo né le 17 mai 2024

QUENON Malo, Kévin, Ethan né le 8 juin 2024 à Denain

SUCCI Dyego, Alain, René né le 14 juin 2024 à Denain

RAMETTE Kélya, Evana, Liliana née le 20 août 2024 à Denain

BAJRAMI Hana née le 30 septembre 2024 à Valenciennes

Félicitations aux mariés :

BOUTÉE Pascal, Claude, Michel, Ghislain et DUBRAY Elisabeth mariés le 18 mai 2024

RIMETZ Patrick et PLUVINAGE Alexandra, Réjane, Rosa mariés le 18 mai 2024

MONTEGANI Toni, Decio, Alain et FREMAUX Emmanuelle, Simone, Réjane mariés le 25 mai 2024

DÉMART Antoine, Robert, Gérard et MAILLET Ophélie mariés le 8 juin 2024

MICHAUX Raphaël et ABDALLAH – BENNEKROUF Anissa mariés le 22 juin 2024

GOFFIN Romain, Franck, Samuel et DJADEL Laetitia mariés le 29 juin 2024

SORRIAUX Jean-Jacques et DÉGARDIN Véronique, Marcelle, Josiane mariés le 3 août 2024

DANHIEZ Cédric, Emile, Jules et HEMBERT Jérémy mariés le 17 août 2024

NEF Thomas, Michel, Marco et POULAIN Maëva mariés le 24 août 2024

TURPIN Fabien et TELLE Ornella, Elodie mariés le 24 août 2024

GOUBET Sylvie, Suzanne, Yvonne et BRUSCA Flavia mariées le 7 septembre 2024

CAMPA Mario et DEPANNEMAECKER Sylvie mariés le 20 septembre 2024

RYCKELYNCK Maxime et DEUDON Carine mariés le 28 septembre 2024

FLEISZEROWICZ Nicolas, Laurent et DURIEUX Estelle mariés le 26 octobre 2024

Ils nous ont quittés :

CORDIER épouse RIFFLART Annick, Carole décédée le 18 mai 2024 à Denain

MILLET Bernard, Léon décédé le 28 juin 2024 à Denain

DUMONT Daniel décédé le 4 juillet 2024 à Valenciennes

MARTINACHE Roger, Henri décédé le 8 juillet 2024 à Denain

MERLY Huguette, Augusta décédée le 28 juillet 2024 à Haveluy

NOWAK Michel décédé le 8 août 2024 à Denain

KIMPE Veuve MARQUANT Eliane, Andrée décédée le 20 août 2024 à Haveluy

LIEVIN Marie-Louise, Hélène décédée le 24 août 2024 à Haveluy

WYFFELS Cyril décédé le 29 août 2024 à Haveluy

BUCHET épouse DELCAMBRE Josette décédée le 30 août 2024 à Denain

CHEVALIER Anna décédée le 31 août 2024 à Haveluy

CAMPA Mario décédé le 22 septembre 2024 à Haveluy

Marché de Noël

7 ET 8 DÉCEMBRE
SALLE DES FÊTES D'HAVELUY

ET BEAUCOUP
D'AUTRES
SURPRISES !

50
EXPOSANTS

STAND
PHOTOS
AVEC LE
PÈRE NOËL

TIRAGE
QUINZAINE
COMMERCIALE

MAQUILLAGE
ENFANTS

NOUVEAU
PISTE DE
LUGE
DE 24M



Samedi de 14h à 20h

14h00 : Inauguration en présence de la Municipalité
19h30 : Tirage de la quinzaine commerciale

Dimanche de 10h à 18h

16h30 : Goûter avec le Père Noël
17h30 : Tirage de la quinzaine commerciale

Haveluy
ma ville



haveluy.fr



[haveluy, ma ville](http://haveluy,ma.ville)

Pour en savoir plus :



haveluy.fr



Haveluy, ma ville



Retrouvez nos publications sur Calameo